

NO TE PUEDES PERDER

LA RUTA DEL DEL PALADAR Campo de Calatrava

Texto y Fotografía: Redacción

Nos dice Kavafis en su "Viaje a Ítaca" que lo que importa no es el destino sino el camino en sí mismo y todo aquello que a él aparejado, se pone a nuestra disposición: experiencias, sensaciones, conocimiento. Una vez llegados a Ítaca, nada hay que pedirle, pues nos ha dado el placer del viaje. Algo parecido es lo que sucede con el Campo de Calatrava, solo que, a diferencia de Ítaca, el viaje comienza una vez que se llega al destino.

Eso es lo que el destino Campo de Calatrava nos ofrece: la posibilidad de un viaje lleno de experiencias, de sensaciones; unas sensaciones que van más allá del conocimiento de sus aspectos meramente físicos como el paisaje de sus volcanes, o su rico patrimonio histórico, ya que en este caso lo que se le propone al viajero es sentir.

Vino, aceite y berenjena, productos con denominación de origen que encierran la esencia del Campo de Calatrava: los aromas de su tierra, la luz de su sol o la frescura de sus aguas. Ellos son los protagonistas de esta propuesta que surge de la iniciativa de diez expertos hosteleros que quieren sorprender con una ruta única en su concepción: la vinculación indisoluble entre gastronomía y cultura, donde la primera es la excusa para emprender el viaje que nos lleve al descubrimiento de la segunda. Así cada uno de ellos se ha inspirado en un elemento singular del patrimonio calatravo.

Diez menús cerrados a un precio único para todos ellos dan pie a conocer diez magníficos establecimientos de la comarca caracterizados por sus señas de calidad, buen hacer y tradición; y como una vez alimentados, el objetivo es continuar el viaje disfrutando de la riqueza patrimonial del



Campo de Calatrava



Sacro Convento y Castillo de Calatrava la Nueva

En el centro de la provincia de Ciudad Real e integrada por los municipios de Aldea del Rey, Almagro, Ballesteros de Calatrava, Bolaños de Calatrava, Calzada de Calatrava, Cañada de Calatrava, Carrión de Calatrava, Granátula de Calatrava, Miguelturra, Moral de Calatrava, Pozuelo de Calatrava, Torralba de Calatrava, Valenzuela de Calatrava, Villanueva de San Carlos y Villar del Pozo, se halla la comarca del Campo de Calatrava, un territorio con relieve volcánico y una identidad propia cargada de riqueza histórica, gastronómica y cultural dispuesto a sorprender al visitante.

Córdoba
A.V.

Leyenda

- Alojamiento
- Restaurante
- Castillo / fortaleza
- Conjunto histórico artístico
- Yacimiento arqueológico
- Volcanes
- Maar (laguna volcánica)





entorno de cada uno de ellos, no podremos resistirnos a acomodarnos en esta tierra que acoge gratamente. Y para ello contamos con la posibilidad de alojarnos en seis establecimientos de ensueño que abarcan desde un Parador a una Venta de Castilla-La Mancha.

LEYENDA Y MAGIA EN EL CORREGIDOR Y LA CASA DEL RECTOR

Su propuesta se basa en la leyenda de una mujer que, transformada en serpiente y condenada a vivir escondida en una cueva, sólo puede recuperar su forma femenina la noche de San Juan. Se trata de La Encantada, que habita en la grieta del enclave del mismo nombre, el cual sirve de asiento a uno de los más importantes yacimientos del Bronce de la Mancha. Aromas y sabores que evocan la leyenda y lugares que nos transmiten magia, mediante fuentes, jardines en sótano y las más exquisitas comodidades.

TRADICIÓN Y FIESTA EN LA MEMBRILLEJA

El Carnaval en Miguelturra, la Semana Santa en toda la comarca y las Caras en Calzada de Calatrava, son tres fiestas que, no sólo gozan de la declaración de interés turístico regional, sino que constituyen uno de los más importantes elementos de la identidad y la tradición de esta tierra; todo ello ha servido de inspiración a La Membrilleja, restaurante sito en la antigua casa de labor del mismo nombre, para presentarnos una propuesta que sin duda ha sabido recoger los sabores más auténticos junto a la más cuidada de las elaboraciones.

TEATRO Y EVOCACIÓN EN VALDEOLIVO

Si hay algo que caracteriza a Almagro es el teatro; o mejor dicho, sus teatros: decimonónicos a la italiana; vanguardistas de finales del pasado siglo; históricos, sitios en espacios ganados al olvido; pero sin duda el *Sancta Sanctorum* de la escena es el Corral de Comedias. Todos ellos han sido musas para Valdeolivo, hotel y “Restorán” que nos llevan a cuando el galanteo era la seña de identidad de las relaciones humanas y la autenticidad y la contundencia la carta de presentación de las viandas. Todo ello es lo que encontraremos en Valdeolivo: fineza en el trato y contundencia en los sabores.

ABRASADOR: ESSENTIA AB INITIO

Esto es lo que nos ofrece este restaurante cuyo menú se inspira en el yacimiento arqueológico de Oreto y Zuqueca, cuna de Oretanos y más tarde patria de Visigodos, lugar que nos lleva a los orígenes mismos de Calatrava. Esta esencia, en propuesta del Abrasador, nos ofrece carnes de crianza propia, seña de su calidad y buen hacer. Sabores únicos, como único es el enclave que los inspira, en un encuentro entre la historia y los sentidos. Y que mejor que acompañar el paladar de un buen descanso en un establecimiento con sabor auténtico; el **HOTEL RETIRO DEL MAESTRE**, construido sobre un antiguo palacete de la localidad, nos ofrece el confort deseado.

HISTORIA VIVA EN EL PARADOR DE ALMAGRO

Cuando el Marqués de la Vega Inclán creó la red de Paradores del Estado en 1926, el convento de Santa Catalina en Almagro, aún estaba habitado por una comunidad de franciscanos; fue sin embargo la posibilidad de convertirse en Parador Nacional la que salvó de la ruina a esta joya del primer barroco almagreño, a cuyas dependencias primitivas se añadieron todas las demás necesarias, siguiendo un modelo de arquitectura historicista. Evidentemente la propuesta gastronómica y el confort de las habitaciones del parador distan mucho de aquella pobreza de los conventos franciscanos y así este establecimiento ofrece al visitante la posibilidad de acercarse a conocer la magnífica ciudad encajera e imbuirse del espíritu de los Fugger.

EL PALACIO DE LA SERNA Y LOS VOLCANES CALATRAVOS

La tierra, el cielo, el agua, el aire y el fuego, son los elementos primigenios del Campo de calatrava, forjados al calor de las entrañas de la tierra y transmitidos en su quintaesencia a los productos de esta comarca. Esta fuerza y esta explosión creativa es la que recoge el menú ofrecido dentro de esta ruta gastronómica y cultural por el Palacio de la Serna, antigua casa de labor del siglo XVIII, recuperada no sólo para dar servicio al visitante, sino para el arte. Un lugar en el que creación humana y naturaleza se mezclan para sorprender al viajero que quiera disfrutar de un entorno natural único en la región, salpicado por más de 300 edificios volcánicos.



EL ESPÍRITU DEL MEDIOEVO EN LOS MENCHERO

Hubo un tiempo en el que los guerreros surcaban los parajes calatravos y defendían sus pueblos, levantaban iglesias y plantaban vides y olivos. Era el tiempo de los cruzados, de cuyo espíritu se hace eco la propuesta del restaurante Los Menchero, en las inmediaciones del Altozano de Bolaños de Calatrava, dominado por la imponente y esbelta torre de su castillo, recientemente musealizado y protagonista de visitas dramatizadas nocturnas. Sabores traídos al presente, para los paladares más exigentes, de tiempos en los que el buen yantar no era placer, sino obligación necesaria para hacer frente a la dureza de una manera de vivir que ha dejado su impronta en cada rincón de esta comarca.

EL PORTÓN DE CALATRAVA: PARADA OBLIGADA EN LA “RUTA PEDRO ALMODÓVAR”

En Calzada de Calatrava, cuna del insigne cineasta, el Portón de Calatrava ha querido recoger en su propuesta los ecos del universo almodovariano. Así, en la calle Empeдрada, una de las de más solera de la localidad, el Portón de Calatrava nos ofrece buena comida y el encanto de sus habitaciones. Un casa rural de nueva creación en la que la apuesta ha sido la innovación, en consonancia con el espíritu de uno de los hijos predilectos de la villa, en la que cada rincón nos recuerda los fotogramas y diálogos de su obra; nadie, desde Cervantes, ha sabido captar como él la esencia de “lo manchego” y el carácter de sus gentes.

CASA PEPE Y EL NACIMIENTO DE LA ORDEN MILITAR: LA EPOPEYA CALATRAVA

En las inmediaciones de Calatrava La Vieja, ciudad que da nombre a la Orden Militar que en ella nació, se encuentra la actual villa de Carrión y en ella Casa Pepe, establecimiento que atesora la experiencia de años en su *ars culinaria* puesta aquí a disposición del visitante. Ha querido Casa Pepe recoger en su menú el aroma de los mercados de especias y los perfumes de la calatrava musulmana, pero también la contundencia y la fuerza de aquellos primeros guerreros calatravos que se convertirían a mediados del siglo XII en guardia y defendimiento de los reinos cristianos.



EL ESPLENDOR DE CALATRAVA LA NUEVA Y LA ENCOMIENDA

Ganada la frontera al musulmán y afianzadas las posiciones procedió la orden militar a repoblar esta tierra, haciéndose construir un imponente convento y castillo que se llamaría Calatrava La Nueva y creando una encomienda tras otra en las sus vastas posesiones recién adquiridas. Este carácter pionero de los primeros repobladores de Calatrava ha servido de inspiración para la propuesta del restaurante La Encomienda, sito junto a la que fuera residencia de descanso de los freyres de Calatrava La Nueva: el Caserón de los calatravos. Podremos degustar las especialidades de esta casa en un paraje de suma belleza en las inmediaciones del valle del Ojailén.



Para facilitar el acceso y la información al visitante, estos profesionales han elaborado la guía de la Ruta gastronómica y cultural por el Campo de Calatrava, donde encontraremos todas y cada una de las propuestas, pormenorizadamente descritas, así como información práctica de cada uno de los establecimientos participantes y de los enclaves a los que están vinculados. Junto a esta guía encontraremos un mapa del conjunto de la comarca, todo ello completado por una atractiva imagen gráfica que ha sabido captar la esencia de lo calatravo para ponerlo a ojos del visitante ■